

Journées européennes du patrimoine à Gradignan Samedi 21 et dimanche 22 septembre 2024

De nombreux événements tels qu'exposition, concert vocal, conte, chant, conférence, visite guidée, lecture poétique, escrime historique, se sont déroulés sur neuf sites de la commune : Le Prieuré de Cayac, Le musée de Sonneville, le Château de Laurenzane, le Château de l'Ermitage, la Poterie, le Musée de la Vigne et du Vin, le Moulin de Montgaillard, la Tour Chappe et le Château de Tauzia.

L'organisation prévue par le Service Culture et Vie associative Tourisme de Gradignan dont font partie madame Cathie Pécastaings, messieurs Frédéric Fauré et Arnaud Rafis, était soutenue par l'association les Amis de Saint-Jacques de Compostelle de Gradignan. Celle-ci occupait le barnum central d'information qui était situé sur le site du prieuré de Cayac à côté du gîte des pèlerins pour accueillir les nombreux visiteurs.

A l'honneur cette année trois sites principaux : la Poterie où a eu lieu la cérémonie de présentation des travaux de rénovation, le Château de l'Ermitage et le Prieuré de Cayac.



Four-bouteille externe rénové et cérémonie de présentation des travaux en présence d'une nombreuse assemblée

Souvenez-vous, la Poterie de Gradignan faisait partie des lauréats du Loto du Patrimoine porté par monsieur Stéphane Bern en 2021 : « Sauvegarder un four-bouteille du XIXe siècle ». Elle a reçu une aide de 500 000 euros pour sa rénovation. En ce samedi matin 2024, une cérémonie de présentation des travaux de rénovation était célébrée en présence notamment de monsieur Michel Labardin, maire de la commune, de monsieur Sébastien Saint Pasteur député (7^e circonscription de la Gironde), des architectes madame Le Maréchal et madame Baillon, et de l'entreprise Hory-Chauvelin en charge des travaux de rénovation et de nombreuses personnalités. Nous soulignons la présence de l'association « Terre d'Art et d'Argile » et de l'artiste potier monsieur Alain Denis qui a perpétué depuis plus de cinquante ans les arts du feu et de la céramique en ce lieu magnifique et historique. Sa fille Eva est aujourd'hui la référente de l'association. Ils étaient entourés de nombreux intervenants compétents qui avec eux pratiquent et transmettent cet art.



Conteuse « Mieux Vivre à Malartic » en la salle des mariages de l'Ermitage.

Le château de l'Ermitage qui a bénéficié d'une rénovation pour créer un Pôle dédié à l'économie et à l'emploi avait été inauguré le 12 juin de cette année en présence de monsieur le Maire de Gradignan et de la sénatrice de Gironde, madame Nathalie Delattre, et d'une nombreuse assistance. En ce dimanche matin des journées du patrimoine, des visites guidées se sont succédées à la découverte de ce lieu magnifique dans lequel se sont exprimé des associations de « conte, danse improvisée et escrime historique » tout au long de la journée. L'association Alhieza avec ses musiciens et sa danseuse en improvisation était en accord parfait avec la beauté du lieu.



Vue partielle de l'ancienne église Notre-Dame de Cayac

Le Prieuré de Cayac qui est l'un des emblèmes phare de la commune mais aussi celui de l'association des Amis de Saint-Jacques de Compostelle offrait de nombreuses visites et expositions. Le gîte des pèlerins faisait « portes-ouvertes » aux nombreux visiteurs ; la salle du Cuvier proposait 2 expositions, « L'histoire des chemins de Compostelle » et « Les crédentiales à travers l'Europe », et une sculpture en bois de chêne représentant la vierge Notre-Dame de Cayac dont il reste la base dans un des arcs du mur de façade de l'ancien hôpital. Cette œuvre a été imaginée par Monique Bulot artiste locale qui nous l'a laissé en dépôt.



M Labardin Maire,
Me F. Delcroix
présidente, J. Torguet
Vice-Président de
l'association jacquaire



Expositions : l'Histoire des chemins
et les crédentiales en Europe



Visite guidée du gîte des pèlerins de
Cayac



Repas partagé des
organisateur
communaux et
associatifs



Spectacle de magie :
Monra le sorcier

Dimanche midi, un repas partagé était prévu dans la cour du château organisé par le service culture de la mairie, mais comme le temps était pluvieux, madame Françoise Delcroix Présidente et monsieur José Torguet Vice-Président de l'association les Amis de Saint-Jacques de Compostelle ont installé les organisateurs municipaux et les participants des différentes expositions et animations de ces journées dans la salle du Cuvier au milieu des expositions des Chemins de Compostelle. Ce fut un joli moment autour des agapes, ce qui a permis aux différents participants de vivre la convivialité et le partage bien connus des pèlerins des Chemins de Compostelle.



Entrée du musée de Sonneville :
exposition, Le Cubisme à
Bordeaux et dans la verrière
chants interprétés par
l'Ensemble Vocal Résonnance

L'après-midi chacun est retourné à ses obligations d'accueil et de présentation des événements qui se sont déroulés jusqu'à 19h avec toujours autant de participation et dans la bonne humeur.

Nous soulignons les visites guidées du site du Prieuré de Cayac effectuées par madame Cathie Pécastaings, sans oublier les nombreux artistes qui ont participé à ces Journées Européennes du Patrimoine de la commune de Gradignan des 21 et 22 septembre 2024, les associations : Alhieza, Amhitel, Asphyxie, Empreintes, Ensemble Vocal Résonnances, Groupe Vocal Syrinx, les Lames de Cernès, Mieux Vivre à Malartic, Terre d'Art et d'Argile, Théâtre du Nonchaloir et les services municipaux, Communication, Conservatoire de musique, Médiathèque, Musée de Sonneville, Musée de la Vigne et du Vin, les Services techniques.



Sculpture en bois de chêne
représentant Notre-Dame de Cayac
imaginée par madame Monique
Bulot.



Et toute l'équipe de l'association des Amis de Saint-Jacques de Compostelle de Gradignan

Texte : Françoise Delcroix avec le concours des feuillets de présentation éditée par le service de la communication de la mairie et le recours à des sources internet.

Photographies : Claude Simonin
Françoise Delcroix